

127  
2-y



**UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO**

Facultad de Estudios Superiores "CUAUTITLAN"

**"FUNDAMENTOS PARA LA ADECUADA ELECCION  
DE UN CACHORRO CANINO"**

**TESIS PROFESIONAL**

QUE PARA OBTENER EL TITULO DE  
MEDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA  
P R E S E N T A

ENRIQUE JAIME PEREZ VAZQUEZ

ASESOR Y DIRECTOR:

MYZ. GENARO HUMBERTO ANGULO CASTELLANOS

CUAUTITLAN IZCALLI, ESTADO DE MEXICO

1984



Universidad Nacional  
Autónoma de México



**UNAM – Dirección General de Bibliotecas**  
**Tesis Digitales**  
**Restricciones de uso**

**DERECHOS RESERVADOS ©**  
**PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL**

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

## RESUMEN

La elección de un cachorro canino para convivir en el hogar va a influir grandemente en las actividades familiares, de ahí que con esta tesis se pretenda dar una panorámica general de cómo, cuándo y cuál ejemplar adquirir como compañero, amigo mascota o un fiel guardián.

El desarrollo de este trabajo fue en el Distrito Federal y Área Metropolitana, realizando entrevistas y encuestas con gente que labora, posee o tiene algo que ver con los cánidos; así como revisando la información que sobre el tema existe en las Bibliotecas de la Universidad Nacional Autónoma de México y otras.

Las entrevistas arrojaron comentarios muy variados y hasta cierto punto controvertidos acerca de cómo elegir un cachorro; de la información -- que hay sobre esta especie, es muy extensa, pero -- básicamente en lo referente al tema en cuestión es casi nula.

Se enumeran varios factores que deben considerarse antes de hacerse de un perro, tales como espa-

cio vital, tiempo disponible para su atención, ingresos y egresos, etc, además de características generales en cuanto a temperamento y necesidades de varias razas, esperando sean de utilidad al lector y futuro propietario de una mascota. Recordándole que puro o mestizo, noble o nacido bajo estrellas poco benignas, EL PERRO viene al mundo para ser un compañero fiel y ofrecer afecto, - por lo tanto también debe ser querido, protegido y comprendido.

## I N D I C E

I. INTRODUCCION Y ANTECEDENTES = = = = = 1

II. MATERIAL Y METODO = = = = = 9

III. RESULTADOS Y DISCUSIONES= = = = = 11

1: De las entrevistas= = = = = 11

A) Con Médicos Veterinarios

Zootecnistas= = = = = 11

B) Con los Criadores de Cánidos= = 11

C) De las Casas o Comercios que  
se dedican a la compra-venta  
de cachorros de cánidos = = = = 12

D) De los Propietarios de Caninos= 12

E) Con Pasantes y Estudiantes de  
la Carrera de Medicina Veteri  
naria y Zootécnia = = = = = 13

2: De la Investigación Bibliográfica = 13

A) Tesis = = = = = 13



## I. INTRODUCCION Y ANTECEDENTES.

La elección de este tema para presentarlo como tesis surgió de la observación de ¿cuándo?, ¿cómo? y ¿por qué? se compra un cachorro y en virtud de que en realidad, en su generalidad, el que lo adquiere no comprende a lo que se está enfrentando y/o es engañado por el que vende, o bien en la misma adquisición, ya sea por falta de conocimiento de la raza o porque se compró por el sólo gusto de tener un cachorro y con él se han contraído problemas. Así se observan San Bernardo, Doberman, Gran Danés, etc. en departamentos reducidos y en casas en las que se cuenta con suficiente espacio hay perros alojados de las razas Chihuahua, Poodle, Pequinés, etc. o bien existen en ellas tres o más ejemplares de raza y sexo diferente. Lo anterior motivó el tratar de cooperar en una pequeña parte para la adecuada elección de un cachorro canino.

Habiéndose consultado las tesis desarrolladas -- que sobre la especie canina existen en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootécnica y en la Facultad de Estudios Superiores de Cuautitlán, se localizó, que en lo referente a los cachorros e--

xiste poca información y que en cuanto a la elec  
ción no hay nada.

De las pocas adquisiciones más agradables que --  
hay, es la de una mascota y es triste que muchas--  
de ellas acaben en las perreras de Asociaciones--  
Protectoras de Animales o en Centros Antirrabi--  
cos, ya sea porque se compraron en un momento de--  
capricho o porque los dueños no consideraron su--  
talla en relación con el tipo de casa en que ha--  
bitan (10,18).

La adquisición debe ser seriamente considerada --  
(11); ya que elegir una mascota para convivir --  
con la familia es algo delicado, pero ese riesgo--  
es menor, si el futuro dueño toma en cuenta cier--  
tos aspectos (19).

Los perros son muy adaptables, han demostrado que  
tienen esta habilidad, para casi todas las condi--  
ciones de vida que el hombre le ha impuesto y --  
por el instinto y uso a través de muchas genera--  
ciones, cada raza ha obtenido un lugar en cada u--  
na de las actividades de la vida moderna, sin em--  
bargo, a pesar de lo que sostienen los partida---  
rios de algunas razas en especial, no existe una-

de ellas que sirva para todo (4).

Es importante la elección para la compra de un cachorro ya que todos a primera vista son irresistibles, pero ya de adulto es diferente, cambian sus modales, costumbres, apetito y requiere otro tipo de cuidados (1,18).

El ejemplar que se compró con la mejor intención posiblemente no pueda pasar toda su vida con un mismo dueño por situaciones difíciles; pero independientemente de todo esto hay que tener presente que se asume la responsabilidad de una vida que necesita alimento, ejercicio, comodidad y el cuidado médico, así como el factor más importante quizá, que es el afecto (10). Hay que recordar -- que el perro no es un juguete, ni un par de zapatos que se puede cambiar o arrumbar en un rincón. Que al momento de la decisión no se piense solamente en el teórico placer que el cachorro gracioso puede ofrecer en casa, sino también en los posibles sacrificios y preocupaciones que pueda acarrear y es factible que con la misma irresponsabilidad con que se adquirió, se desembaracen de él (11).

Dejar que la responsabilidad de poseer un cachorro sin la información necesaria, sólo por obtener un beneficio económico, debería considerarse como un delito, porque repercute en contra de la sociedad, la ignorancia de las necesidades de una raza causa, además de gastos superfluos, problemas del orden psíquico tanto en los propietarios del ejemplar como con sus vecinos o conciudadanos.

Imaginar la existencia de la humanidad desprovista de la compañía de un perro, que se ha dado en llamar el más fiel amigo del hombre, resulta casi imposible. A cualquier parte que se vaya, incluso a los pueblos más pobres, bárbaros o atrasados -- culturalmente la presencia del cánido se encuentra íntimamente ligada a la vida de sus habitantes.

La especie canina hace su aparición en el mundo a principios del Terciario, coincidiendo esta época con el innegable triunfo de los mamíferos sobre los reptiles. La aparición de los cánidos en la Tierra fue realmente desbordante, llegándose a calcular más de setenta géneros que evidentemente no ofrecían mucho parecido con los actuales.

La mayoría de las razas han ido evolucionando -- con el correr de los setecientos mil siglos que han pasado hasta llegar a la Era Terciaria (4).

Su presentación en América no se produce hasta -- hace un millón de años en el transcurso del ---- Pleistoceno y es debido a las grandes migracio-- nes que en aquellos tiempos efectuaban los anima-- les, los cuales se desplazaban casi continuamente en busca de mejores sitios donde vivir.

Un posible inicio en las relaciones entre los cá nidos y el hombre se produce durante la caza. El contacto en un principio sería gradual, espontá-- neo y sin que mediara en él ningún arte educati-- vo por parte del hombre. Ambos estaban obligados a la vida agreste y que la sóla forma de manuten ción que tenían radicaba en la caza. El perro es trechó su vecindad con el hombre por resultarle-- provechosa; él se había confeccionado una serie-- de útiles de caza y por tanto le resultaba mucho más fácil que al perro vencer en cualquier lid y obtener su alimento. A esto hay que añadir la ca si segura posibilidad de que el hombre desechara o abandonara parte de sus presas en el mismo lu-- gar de la caza, por lo que se considera que fuera

ese animal el primer interesado en procurarse la amistad del hombre. De esta manera al asociar el perro la imagen del ser humano con la comida, fue disminuyendo la hostilidad que con toda certeza había entre ambos (4).

El cánido ahuyentando su temor hacia el hombre - empezó a rondar sus guaridas y éste, bien por curiosidad o bien porque descubría las virtudes innatas de vigilancia y alerta en esa especie, comenzó a familiarizarse con su presencia creándose de tal forma una amistad que con el tiempo ha ido prosperando.

Conforme ha ido transcurriendo el tiempo, el perro se ha amoldado a las necesidades de la humanidad, asumiendo los distintos papeles para lo -- que estos lo requerían. De tal forma, existen en la actualidad razas especializadas de guardia, de protección, pastores, de caza, falderos o de compañía, etc.

Estos datos son indicativos de como convivían en esas épocas el hombre y el perro. Situándose en la actualidad, esta convivencia tiene que adaptarse a las necesidades y comodidades de la familia

aunadas al espacio con que cuentan. En lo referente a esto, los departamentos y pequeñas casas son las que más oferta y demanda tienen. Ciertas familias requieren de un compañero, de alguien -- con quien entretenerse y porque no, también con -- quien platicar, un amigo; pero el espacio vital -- es la mayoría de las veces tan reducido que elegir una mascota canina para convivir en el hogar es algo delicado.

El ejemplar que se ha adquirido con tanta ilu-- sión y del que tan grata compañía se espera, se -- adjudicará desde su primer contacto, la entera -- propiedad de la persona de su amo; para él se ha -- brá convertido, si su comportamiento fue acertado desde el primer momento, en su mayor riqueza, en -- su más querido patrimonio, al que cuando sus fuer -- zas se lo permitan sabrá defender con todo su em -- peño. Logicamente mientras es un cachorro inca -- paz de enfrentarse a nada necesitará muestra --- constante de atenciones; con sus travesuras pare -- cerá decir que todavía está inmaduro, incapaz de -- vivir en otro mundo que en el del cariño y del -- juego, pero a pesar de todo siempre será el mayor -- dvaro del cariño de su amo y mal soportará que -- la mano de éste se pose sobre la cabeza de cual-

quier otro perro. ¡Que maravilloso amigo!, ¡Que formidable compañero se ha encontrado!; la correspondencia a tanto amor, obliga a uno a prodigarle una vida digna, alejada de la falsa concepción de ver en el perro el animal que ladra y si gue nuestros pasos tras una miserable cadena, haciéndose merecedor al mendrugo de pan duro o al desperdicio de la comida (8).

## II. MATERIAL Y METODO.

El desarrollo de la presente tesis fue en el Dis  
trito Federal y Area Metropolitana y consistió -  
en entrevistas con Médicos Veterinarios Zootec-  
nistas especialistas en pequeñas especies, con --  
criadores, comerciantes y propietarios de perros,  
Pasantes y Estudiantes de Medicina Veterinaria y  
Zootécnia. Así como en una investigación biblio-  
gráfica para recopilar todos los datos existen-  
tes en tesis, libros, revistas especializadas y bo  
letines (Journals), en las Bibliotecas de la Uni-  
versidad Nacional Autónoma de México y otras.

Se elaboró un cuestionario sobre la elección del  
cachorro que se distribuyó para su resolución en  
tre las personas antes mencionadas,

De acuerdo al orden anterior se fueron localizan  
do los datos referentes al tema, se copiaron y ar  
chivaron o bien cuando la información estaba es-  
crita en otros idiomas fue traducida, selecciona-  
da y después archivada.

Al momento de terminar la investigación se proce  
dió a catalogar lo archivado, primeramente en un-

orden cronológico para posteriormente darle el formato coherente en cuanto a la información recabada.

### III. RESULTADOS Y DISCUSIONES.

1- De las entrevistas:

A) Con Médicos Veterinarios Zootecnistas:

Dieron como resultado una gama de información -- variada y controvertida acerca de como realizarla elección de los cachorros y con todo ello, a pesar de la disparidad de opiniones se logró formar una parte coherente, por llamarlo así, de un cierto tipo de mecánica a seguir para este proceso.

B) Con los Criadores de Cánidos:

Se obtuvo la resultante de que están bien documentados en lo referente a las razas que ellos crían, pero la información vertida en cuanto a la elección del cachorro, en forma general, no fue posible obtenerla, parece ser que a los criadores -- únicamente les interesa conocer todo lo relacionado con las razas a que ellos se dedican y que ponderan en demasía, relegando a un segundo término lo referente a las razas que están en boga y-

que compiten con la de ellos.

C) De las casas o comercios que se dedican a la compra-venta de cachorros de cánidos:

Se realizaron entrevistas no formales con propietarios y/o empleados de dichos comercios y como es lógico no tienen ningún interés en entregar una información veraz a los posibles clientes acerca de las necesidades de la raza del animal que se ha escogido, sino que los datos proporcionados serán los que motiven al posible cliente para decidirlo a efectuar la compra.

D) De los propietarios de caninos:

si bien es cierto que estas personas, en algunos casos, se preocupan por un adecuado mantenimiento y cuidado de sus ejemplares, no lo es así en cuanto a la elección del mismo. Esto se detectó mediante charlas improvisadas con individuos que paseaban a sus mascotas, y a preguntas expresas de ¿cómo y por qué la eligió?, contestaban que los niños lo habían hecho, que lo aceptaban como regalo de amigos o que fue una compra con personas o establecimientos que encontraron por casua

lidad; el por que?, se debió a que requerían de alguien que cuidara la casa, de un compañero de juegos para los niños, por gusto, etc.

Con estos comentarios se desprende que muy pocos propietarios tienen en mente una idea clara del tipo de animal que deberían adquirir de acuerdo a sus necesidades y posibilidades.

E) Con Pasantes y Estudiantes de la Carrera de Medicina Veterinaria y Zootécnica:

Arrojaron poca información para el desarrollo de la temática de la elección, pero si se detectó -- una gran motivación para recibir la información -- una vez terminado el proceso.

2- De la Investigación Bibliográfica:

A) Tesis:

Proporcionan una diversidad de temas sobre la especie canina, pero no se encontró alguna que trate lo relacionado de como elegir al cachorro.

B) De los Libros:

## B.a) En el Idioma Inglés:

Trata el tema de los cachorros primordialmente - desde el punto de vista del manejo y es poca la información que vierte sobre como elegir una mas cota. De dicha literatura se obtuvieron indicati vos para poder determinar como debe realizarse - la selección, ya que el tema tratado se encuentra marcado muy someramente y sin orden alguno en to dos éllos.

Probablemente debido al gran desarrollo y tecnología aplicada a los cánidos en los países del - norte, esta tematica es ya utilizada como un fae- tor común tanto para el que compra como para el- que vende, que conocen el tipo de situaciones so- cio-económicas y de responsabilidad en la tenen- cia del cachorro. La educación que han recibido- los habitantes de esos países en referencia, al - tener un cachorro, los mantiene preparados para e legir la raza adecuada, situación verdaderamente- diferente a la que ocurre en nuestro país, en don de se tiene una determinada raza, bien sea porque está de moda, porque es exótica, de prestigio so- cial, o bien para satisfacer un capricho sin con- siderar las necesidades de habitat de cada una -

de ellas.

Debido a la educación recibida anteriormente mencionada es muy probable que no sea tratado el tema de la elección de los cachorros con tanta asiduidad y por lo tanto existe poca información acerca de ello.

B.b) En el Idioma Francés:

Se obtuvo también poca información al respecto, probablemente debido al tipo de educación que reciben y que ya fue mencionada.

C) De las Revistas Especializadas:

Enmarcan las características en cuanto a temperamento, conformación y hábitos nutricionales de -- tal o cual raza, por lo que esta información sirve como indicativo en un momento dado para inclinar el criterio a la elección de una raza, pero no para enmarcar una metodología a seguir en la multitudada elección.

D) Boletines (Journals):

Si bien, es cierto que emiten la información más reciente sobre las investigaciones realizadas en esta especie, no mencionan la secuencia a seguir en la elección del cachorro, tal vez por considerarla obvia y no de investigación, pero es digno de recalcar que estas revistas en su inmensa mayoría provienen del norte de América y de Europa y ya se han dado las razones por las cuales este tema no es tratado.

#### E) Bibliotecas:

En la revisión que se realizó en la Biblioteca Central de la Universidad Nacional Autónoma de México se localizaron pocos libros relacionados con el tema de la elección de cachorros caninos.

En estos libros consultados, en su mayoría tratan en términos generales todo lo relativo a la canofilia, pero muy poco la tematica en cuestión.

La investigación en las bibliotecas de las Facultades o Escuelas donde se realizan estudios de Medicina Veterinaria y Zootecnia se suscitó también la problemática anteriormente expuesta. Las demás bibliotecas localizadas en el Distrito Fe-

deral y Area Metropolitana son pocos los libros que existen sobre la zootécnica canina y más aún en lo referente a la tematica de la elección de cachorros que es muy corta en algunos y en otros este tema no es tratado, en cambio en las revistas especializadas aparece frecuentemente el artículo de la elección del cachorro, pero ésta --- vuelca información contradictoria.

La mayor parte de la información se localizó en bibliotecas particulares y el tema es hasta cierto grado muy especializado dependiendo del tipo de raza o razas que maneja el criador; todo esto puede indicar que los mejor documentados son los dedicados a la cría de perros.

Se aprovechó la investigación para captar información de tipo verbal de todos ellos y los resultados indican que la bibliografía la poseen después de haber realizado la compra de la mascota y no antes como debería ser.

### 3- Los cuestionarios:

De los entregados, en total cien, en general los Médicos Veterinarios Zootecnistas se negaron a -

contestarlo alegando que no disponían de tiempo-necesario o bien, los que lo resolvieron, sólo ocho, no lo regresaron con la información, sino que fue hasta imposible volver a entrevistarlos; así se suscitaron, inclusive, entrevistas enojosas --- pues pensaban que se trataba de ridiculizarlos - por lo que se optó, en vista de no poder realizar el muestreo, no incluirlo en esta tesis.

#### IV. CONCLUSIONES Y SUGESTIONES.

De lo anteriormente expuesto se puede concluir - que pocas personas, por no decir ninguna, hacen una correcta elección del ejemplar que están por adquirir; ya que todos ellos buscan un cachorro - aparentemente sano, bonito y gracioso, que les guste a los niños y nada más.

Una vez que tienen el cachorro se preocupan por buscar que raza es, que talla alcanzará de adulto cuales son sus características y necesidades. Todo esto tendría que hacerse antes de la compra o recepción del cachorro, para evitar posibles decepciones o desilusiones en cuanto a una inversión inadecuada, ya sea por espacio, tiempo o función del mismo dueño o del perro en pleno desarrollo.

Por lo tanto se sugiere que cada adquisición debe ser decidida después de un profundo examen de conciencia en el que deben participar todos los miembros de la familia (11,15).

Al escoger la raza se debe ser sensato, si se vive en un pequeño apartamento, no se puede tener -

un perro de talla grande, si se cuenta con poco tiempo tampoco se podrá tener un ejemplar de pelo largo. Si se vive con un presupuesto ajustado lo mejor es no tenerlo (8,10).

De la información obtenida se desprende que para la elección del cachorro se deben tomar en cuenta los siguientes puntos:

1- Asegurarse antes de adquirirlo de que toda la familia también lo desea.

Elegir un perro para convivir con la familia es algo delicado por lo que, la afectividad por tenerlo va a determinar quien manifiesta las aptitudes, hábitos y disposiciones para tomar la responsabilidad del mantenimiento de ese cachorro (11,13).

2- Informarse si donde uno habita permiten la estadía de los perros.

Por lo regular, las actuales construcciones son condominios o casas dobles, o bien casas familiares pero con paredes delgadas que comunican unas con otras y los olores o ladridos del can son mo

lestos a los vecinos con lo que origina incomodidades al propietario o de acuerdo a como marcan las leyes cívicas puede uno ser amonestado por la Asociación de Vecinos o Colonos.

Hay que conocer cuales son sus derechos y obligaciones antes de adquirir al cachorro (8,10,16).

3- Determinar la talla, que tipo de pelambre tendrá y la función a la que va a ser destinado.

Hay grandes influencias al escoger la raza, según las experiencias, gusto por tal o cual ejemplar. Admiración por una raza es un factor, la utilidad que se le va a dar es otra cosa, en parte pueden contraponerse por lo que deben conocerse las costumbres y necesidades de cada una de ellas y así se tendrán menos problemas en su mantenimiento y conservación (6).

Existen perros de tallas chicas, medianas y grandes. Así también de pelo liso, duro, largo y corto. Dependiendo del tipo de pelambre que se elija, serán las necesidades de atención que durante la vida del animal requerirá (14).

Hay razas antiguas y otras relativamente nuevas, todas ellas especializadas porque sirven para la cacería, guardia, protección, pastoreo o bien como compañía (7).

4: Decidir el sexo del animal que se va a elegir.

Si se prefiere una hembra hay que tener en mente que aunque es más obediente y sumisa que el macho, su apetito sexual se presenta dos veces al año; temporadas en las que requiere cuidados si el dueño no pretende aparearla, sobre todo en el primer celo en el que todavía no alcanza su total desarrollo físico ni sexual (6,10).

El macho, por lo contrario está constantemente en "celo", lo que explica el hecho de que todos ellos son merodeadores si se les permite (6).

La hembra es de mentalidad ágil, buena como guardian, muy afectuosa. En el hogar, generalmente es más limpia y más tolerante con los niños (12).

5: Lo mejor para seleccionar una raza, es asistir a exposiciones caninas.

Aquí se pueden observar diversidad de razas en movimiento y en reposo; esto podrá dar un indicativo para evaluar con mayor calma y con certeza la raza o razas que serían las más adecuadas o que encajan en el marco deseado y obtener de los propietarios y preparadores de los ejemplares elegidos mucha información acerca de éstos (4, 6, 9).

6: Visitar criaderos de perros.

Donde se verán ejemplares adultos y considerar si es del tamaño y las características que se buscan o desean de ese animal, de igual manera se podrán hacer comparaciones entre un cachorro y un ejemplar adulto de la misma raza y apreciar las cualidades o defectos que tenga de acuerdo a la conveniencia y necesidades del futuro dueño (9).

7: Tratar de sacar la mayor información al dueño del criadero.

Sobre todo acerca de la raza escogida. Esto para recabar datos en cuanto al tipo de manejo o adiestramiento que debe recibir el cachorro; si -

requiere corte de pelo o solamente un cepillado. Si necesita alguna intervención estética o no y en general todos los datos que puedan ser de uti lidad para un mejor trato y mantenimiento del mismo (6).

8- Tomar en cuenta otras aptitudes o posibilida des familiares.

El número de miembros de la familia, cuantos ni ños hay y que temperamento tienen, el tamaño de la casa o departamento, la cantidad de tiempo dis ponible para atender un perro. Si se quiere una compañía o un juguete para los niños, necesidad, capricho o simplemente un símbolo social, si puede ser incluido en los planes familiares como pa seos, visitas y si se le puede destinar un espacio adecuado para pernoctar (4, 6, 19).

9- Existen otros factores en la elección de un cachorro, especialmente si es el primer perro que se adquiere.

Reflexionar antes de aceptarlo, ya que frecuentemente el deseo de poseerlo se debe a egolatría, por la ambición de conseguir premios en una expo

sición o bien, por la carencia afectiva, motivo -- por el que se busca un animal-objeto para reemplazar algo que falta en las relaciones humanas, o lo que es peor, se compra un cachorro para entretener a los niños (5,13).

A pesar de que normalmente el futuro dueño tenga cierta preferencia sobre la raza a comprar, probablemente no sea la idónea y no cubrirá lo que se espera de él.

Es cierto que algunas razas poseen determinadas características, pero no puede generalizarse sobre todo en los individuos de una raza en especial, porque se carecería de fundamento. Los perros son individuos y por lo tanto tienen temperamentos particulares que los hacen ser agresivos o tímidos y que va de acuerdo al manejo que se les dé (4).

Hay razas que son especiales para casas grandes, otras para pequeños departamentos; estos factores van permitiendo las primeras eliminaciones - en cuanto a la elección. Enterarse perfectamente bien acerca de la raza que se va a adquirir, no comprar el primer perro que se vea, se debe inves

tigar acerca de los padres y demás ascendientes de ese ejemplar; que la documentación que se presente respaldando dicha genealogía tenga atrás - una Asociación de prestigio y además investigar la seriedad del criador o de la tienda donde va a ser comprado (6,16).

El mantenimiento de ese ejemplar es hasta cierto punto influenciado por la misma elección. Así -- pues se deben considerar tanto los ingresos como los egresos de la familia, ya que el perro ocasionará gastos proporcionales a su tamaño a excepción de razas raras, exóticas o con cuidados especiales.

Tomar en cuenta que, inclusive habrá que seleccionar adecuadamente el campo o lugar a donde se va a llevar al perro a correr o ejercitar (4,17, 19).

Comprar un perro es una operación relativamente fácil, los venden los criadores, tiendas especializadas, se pueden obtener sin costo alguno en los refugios municipales, asociaciones humanitarias y en las sociedades protectoras de animales. Se recuerda que no existen leyes que obliguen tener -

un perro; pero hay otras (frecuentemente olvidadas y con penas demasiado leves), que condenan el que se les maltrate (11,16,18).

Cuando se haya tomado una decisión respecto a la raza deseada, se comienza a buscar el ejemplar apropiado. Asegurese de que esté sano y que no sea tímido (1,2,4).

Procurar ser sensato; por ejemplo, un Boxer no será un compañero ideal de una señora de edad avanzada. El Dachshund no será el idoneo para defender una propiedad y el Malamute de Alaska sufrirá en zonas cálidas (4,9).

El Lebrél Irlandés apoyado en sus dos extremidades posteriores es más alto que un hombre; el San Bernardo es uno de los más pesados; el Chihuahua el más pequeño y frágil. Hay perros que requieren mucho ejercicio y otros que con un simple paseo se conforman; perros tranquilos y otros vivaces. Todas estas observaciones deben influir en la elección del cachorro, tanto como apreciar su belleza estética (3,13).

Son muchas y muy variadas las razas caninas apro

piadas para el hogar y la forma de vivir de cada persona, por eso se aconseja que se lea todo acerca de la raza que se piensa comprar, no hacerlo a la ligera. Recordar que el perro es suyo y para usted, compañero de mucho tiempo; con él se conciben responsabilidades (10,19).

A continuación se dan algunas características de varias razas, que servirán como sugerencias para la elección del cachorro (9,13).

El Labrador, temperamentalmente es muy tranquilo, muy paciente con los niños y de fácil entrenamiento (4,10,11).

El Dachshund en la variedad de capa corta no crea el problema de los pelos caídos. Sus hermanos de capa alambrada y capa larga suelen ser excelentes perros para el hogar (4,10,11).

El Bulldog muestra un profundo interés por los seres humanos que conviven con él en el hogar, más por los niños; tranquilo y apacible, no es de los considerados "ejemplares bellos" (4,6,10,11)

Los pequeños Terriers, ocasionalmente son agresivos

vos, situación comprometedora cuando llegan visitas a casa. El Escocés, Cairn, Blanco del Oeste de Escocia y el Sealyham son de gran popularidad en los hogares donde no se cuenta con mucho espacio pero hay que considerar que son perros activos y que les gusta cavar, ideales en casas de campo -- (4,10,11,15).

Los perros deportivos como el Spaniel tienen buena disposición para estar con cualquier persona; tradicional animal doméstico, ideal si se vive en un departamento, pero es necesario llevarlo frecuentemente a ejercitar (4,10,11).

El Boxer es ideal para niños y jóvenes, es paciente, juguetón y de buen temperamento; excelente -- guardian, muy vigilante, obediente, de notable inteligencia, fácil de adiestrar (4,10,11,17).

Los Doberman son perros de talla media, listos, astutos, alertas, necesitan el mínimo de cuidado para su mantenimiento (4,5,10,19).

El Pastor Alemán es un perro muy listo, leal y -- con apego a cumplir sus obligaciones. Es el mejor guardian, de defensa y policía. Su gran faci-

lidad de adaptación hace de él un perfecto auxiliar del hombre para desempeñar cualquier tarea (4, 5, 7, 10, 11, 12).

Dálmatas y Weimaraners son también perros de --- buen carácter y fácil de mantener, requieren de --- mucho ejercicio (4, 5, 10).

Los Beagles son impropios para mantenerlos en la ciudad, les gusta correr y rastrear (4, 10, 11).

Rottweiler perro de carácter fuerte aunque suele ser buen acompañante, excelente guardian y defensor (4, 6, 10, 11).

Algunas razas miniaturas como el Terrier de Yorkshire, Chihuahua y otras no son la mejor compañía para familias con niños inquietos y traviesos, pero son buenos para las personas con limitación de espacio (4, 5, 10, 11).

De las razas de talla pequeña, las más indicadas para apartamentos, están: Pequinés, Pug, Poodle, Pomerania, Maltés, Lhasa Apso, Papillón, etc. requieren poco ejercicio para estar contentos, buenas compañías para los niños o personas de edad avanan

zada o con poca actividad, son de fácil mantenimiento (4,5,16).

El Labrador Retriever convive muy bien con la familia, temperamentamente es muy tranquilo, paciente con los niños y de fácil entrenamiento, pero es mejor no escogerlo a menos que se esté dispuesto a pasar más tiempo de lo normal cuidándolo y ejercitándolo (4,9,11).

Los perros de talla muy grande como el Gigante de los Pirineos, Gran Danés, San Bernardo y otras más no son muy recomendables para tenerles en la ciudad, necesitan espacio abierto para realizar sus ejercicios y el costo de su mantenimiento es elevado (4,9,19).

Los Afganos son perros valientes, desafiantes a la intemperie y no son belicosos, sin dejar de ser de temperamento fuerte; raza no recomendable para departamentos o casas chicas, muy unido a su amo, pero requiere mucho cuidado y atención para su mantenimiento por el tipo de pelo que tiene (5,13,17).

Pastor Escocés o Collie, elegante perro de compa-

ña que se adapta bien a la vida de la ciudad, es buen compañero de juegos y excelente guardián de niños (13,17).

Existen otras razas más de las que se pueden escoger; el perro que se elija puede vivir con uno los próximos doce, quince años o tal vez un poco más (5,10,16).

De los instintos más antiguos que posee el perro es de cuidar la persona y las pertenencias de su amo; una vez que ha aceptado a cierto individuo o a su familia como tal, desarrolla inmediatamente un sentido de propiedad, bien definido y está presto a defender la persona de su dueño, la casa o propiedad contra los intrusos (9,13,19).

Si se es prudente y hay una decisión sensata, uno se verá compensado con un amigo y compañía por largo tiempo con devoción, seguridad y fidelidad como ninguno (9,19).

V. LITERATURA CITADA.

- 1- American Kennel Club.: *The Complete Dog Book Golden Aniversary Edition.* Editorial Howell-Book House. New York, U.S.A. 1980.
- 2- American Kennel Club.: *Enciclopedia Canina.* Editorial Diana. México, D.F. 1979.
- 3- Blank, I.J.: *El Maravilloso Mundo de los Perros.* Editorial UTEHA. México, D.F. 1965.
- 4- Davis, H.: *Enciclopedia Moderna del Perro.* Editorial UTEHA. México, D.F. 1965.
- 5- Fiorone, F.: *154 Razas de Perros.* Editorial de Vecchi. Barcelona, España 1976.
- 6- Frederick, A.: *Cuidado y Educación de los Perros.* Editorial Diana. México, D.F. 1981.
- 7- Landaw, W.: *El Perro de Policía y del Hogar.* Editorial Albatros. Buenos Aires, Argentina 1973.

- 8- Lee, D.: *Cuidado y Educación del Perro*.  
Compañía Editorial Continental, S.A. México,  
D.F. 1959.
- 9- Mc. Nally, R. and Geary, M.: *Pictorial Encyclo-  
pedia of Dogs*. Editorial Rand Mc. Nally and  
Company. Singapore, Chine 1979.
- 10- Palmer, J.: *La Gran Enciclopedia del Perro*.  
Editorial Instituto Parramón S.A. Barcelona  
España 1980.
- 11- Puggnetti, G.: *Guía de Perros*.  
Editorial Grijalvo. Barcelona, España 1981.
- 12- Sagues, F. y Pacheco, A.: *El Pastor Alemán*.  
Editorial de Vecchi. Barcelona, España 1978.
- 13- Sayer, A.: *Encyclopedia of the Dog*.  
Editorial Octopus Book Ltd. Quarry Bay, Hong  
Kong 1981.
- 14- Schneider-Leyer.: *Enciclopedia Ilustrada de-  
Razas Caninas*. Editorial Albatros. Buenos-  
Aires, Argentina 1977.

- 15: Silvernail, E.L.: *The New Complete Fox Terrier*. Editorial Howell Book House Inc. ---  
New York, U.S.A. 1976.
- 16: Straiton, E.C.: *Todo Sobre los Perros*.  
Editorial Fher S.A. Bilbao, España 1974.
- 17: Villemont, M.: *Enciclopedia del Perro*.  
Editorial Azuri. Bilbao, España 1981.
- 18: Whitney, L.F.: *Psicología y Adiestramiento --  
del Perro*. Editorial B.T. Connecticut, ---  
U.S.A. 1980.
- 19: Woodhouse, B.: *The Dog*.  
Editorial Orbis Publishing. London, England-  
1980.